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主管機關通知之日起六個月內願意主動點還者，仍應給與相關輔助，以加速眷舍房地之收回及

利全般國軍老舊眷村改建案之圓滿順遂結案。 

三、遭興訟者絕大多數都是將一生青春歲月，無私無悔奉獻國家的榮民袍澤，對這些功在國

家的榮民榮眷，到老來還要為一隅棲身之處惹上官司，其情實令人唏噓不已，為勿浪費司法資

源及展現政府德旨，應即先暫時停止相關不同意改建戶「民事訴訟」，俟本席所提國軍老舊眷

村改建條例部分條文修法結果，再行後續全般。 

提案人：江啟臣  呂玉玲  徐志榮  黃昭順 

主席：請國防部政戰局眷服處房處長說明。 

房處長明德：主席、各位委員。對於委員所提出的臨時提案，本人說明如下：第一、有關司法院大

法官釋字第 727 號解釋文，我們針對不同意改建眷戶已召開 15 場次的說明會，由於各基地不同

意改建眷戶的意見都不一樣，我們正在蒐整眷戶修法的意見，以致時間如此的冗長，所以我們

已經向監察院報告，並將修法對案送至行政院審議，近期行政院院會可能會做出決議。 

針對臨時提案第 2 案後半段是正在辦理民事訴訟的部分，如果今日修法有做成初步決議，當

然，我們對於現在不同意改建眷戶尚未提送的部分就會暫緩提送，就不會進入民事訴訟的程序

。第二、至於不同意改建眷已經提送的部分，他們可能就要到法院向法官提出合意停止訴訟的

程序，我們基本上都表示尊重。事實上，合意停止訴訟的程序可以提出兩次，如果已經到達強

制執行的階段，依照強制執行法第十條規定，他們可以出具理由書向法官聲請兩次暫緩強制執

行。第三、在尚未完成修法的過渡期已經要執行強制執行的部分，這是我們比較擔心的眷戶，

他們在完成強制執行之後，可能無法獲取相關權益。方才我也做過報告，我們希望他們在過渡

期能夠同意向法院填具和解書，將來我們會依照和解書的內容，以保障他們修法之後也能夠獲

得應有的權益，所以我們也會將他們納入修法補償的對象。 

主席：請問江委員有沒有意見？ 

江委員啟臣：所以你們是同意這個提案嗎？ 

主席：由本席幫你詢問處長好了。現在眷戶有進行民事訴訟嗎？ 

房處長明德：他們有進行民事訴訟。 

主席：剛剛我們都有提到，如果眷戶馬上答應的話，國防部相關人員將遭到監察院彈劾。我們在處

理過程中，希望今日所有的法條能夠在本委員會通過，他們會用這樣的方式要求被訴訟單位向

法院提請和解，如此一來，對國防部而言是被動和解，而非主動提出和解。就我的瞭解，大部

分的眷戶也都同意朝這樣的方向執行，如果停止民事訴訟應該比較快，也比較沒有問題，而且

提出民事訴訟的眷戶不多，所以你們主要是因為國防部恐會遭到監察院彈劾的問題。對不對？ 

房處長明德：報告委員，我們對於已經提出訴訟的案件不能撤告，因為我們的訴訟費與相關的委任

…… 

主席：你們可以和解嗎？ 

房處長明德：這部分可以和解。 

主席：換言之，你們先用和解的方式處理，但如果雙方在和解過程都願意暫停訴訟，那就先暫停訴
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訟，但仍需交由法院處理，不能由國防部單方面告知他們沒有補償費。 

江委員啟臣：當然不是要求眷戶撤告，而是提出暫時停止相關不同意改建眷戶的民事訴訟，這就是

你剛剛提到的合意停止訴訟。 

主席：我們可否建議提案內容改為「依法暫時停止訴訟」，以示對他們的尊重。好不好？因為你提

案中的「先」字一定不是指當日，可能還需要一、兩週，甚至需要一個月的時間，所以我們增

列「依法」兩字，這樣才能讓他們有憑有據。 

江委員啟臣：我建議文字修正為：「應即依法暫時停止相關不同意改建戶的『民事訴訟』」。 

主席：好，那就做類似這樣的文字修正，就是保持他們可以…… 

房處長明德：依法院的訴訟程序…… 

主席：如果是依法院的訴訟程序，那還不是依法？ 

江委員啟臣：一樣啊！ 

房處長明德：現在沒有法律告訴我們…… 

主席：不是的，是沒有人告訴你要依照哪一條規定，所以這一定要增列「依照法院的訴訟程序」等

文字。請問江委員有沒有意見？ 

江委員啟臣：那是一樣的意思，就是依法院的訴訟程序。 

主席：對。你同意增列這文字嗎？ 

江委員啟臣：我建議文字修正為：「……應即依法院訴訟程序暫時停止相關不同意改建戶的『民事

訴訟』……」。好嗎？ 

房處長明德：好。 

主席：好，他們同意。臨時提案第 2 案文字修正為：「……應依法院訴訟程序暫時停止相關不同意

改建戶的『民事訴訟』……」。請問各位，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

本次會議有呂委員孫綾及黃委員昭順所提書面意見列入紀錄，刊登公報，並請相關機關於兩

週內另以書面答復。 

呂委員孫綾書面意見： 

一、查眷改基金係為照顧眷戶改建其老舊住屋而成立，然近幾年來，該基金融資借款金額急

遽增加，至今已達 750 億元，對基金造成極大還款壓力；然國防部對眷改後獲得之可標售房地

，處分進度緩慢導致財務管控不佳。請國防部提供目前眷改後獲得之可標售房地之資料，含面

積、地點、標售狀況及是否有違占戶等。 

二、眷村改建係政府照顧眷戶之作為，非無償免費為眷戶改建住屋，因此除政府補助款外，

眷戶尚需負擔不等之自備款；然經媒體報導，目前有許多眷戶，雖眷宅已改建過戶完成，然自

行負擔款項卻未繳交，除造成眷改基金財務惡化，更可能使國防部有債權難以回收之風險。請

國防部提供目前眷戶未繳交自備款或未完成核貸，即進行過戶的相關資料，含戶數、地點及金

額等。 

三、眷村係一特殊歷史產物，近年來除提倡保存眷村文化之人士努力留下這些時代的痕跡，

另外這些眷村有許多為日治時期或戰後早期所留下之官舍建築，具有歷史保留之價值。國防部


